
“双11” 网购狂欢节即将到
来， 喜欢网络购物的人们早已蓄
势待发， 将自己的购物车塞得满
满当当， 就等着11月11日那一天
的到来。 不过， 位于重庆渝北区
渝铁西苑写字楼的一家餐饮 公
司的员工们， 这个 “双11” 或许
可以 “保住” 双手了。 3日， 公司

贴出一纸告示———工资延迟一个
月发放。 (11月5日 《扬子晚报》)

大手大脚、 血拼可耻； 远离
“双11”， 节约用钱为荣 ； 告别
“双11”， 不当剁手族……看看该
公司为防止员工 “双11” 无节制
网购， 也真够拼的。 光看这些提
示语 ， 确实充满了温馨和正能
量， 让人感动。 但问题是， 为此
就迟发员工工资一个多月， 并不
因此就显得温馨， 相反却是不妥
和有待商榷的。

首先 ， 众所周知 ， “双11”
确有 “剁手族”， 但不是人人都
是 “剁手族”， 全社会如此， 一
个公司、 企业也如此。 这样， 即
便是要防 “剁手族”， 但也不应
该是全公司人都要防。 但就该公

司统一迟发工资决定看， 无疑防
了所有人， 把公司员工都当成了
“双11” 期间的 “剁手族”。

其次， 就深意上讲， 这样做
有些牵强。 该公司这样做的深意
不难理解， 无非是让一些 “剁手
族” 员工能理性消费， 不致因此
生活拮据等。 但问题是， 不理性
消费并不表现在 “双11” 的 “血
拼” 上， 不少年轻上班族往往平
时经常成为 “月光族”， 很多时
候也与不理性消费有关， 照此推
论， 该公司难道整年不给员工发
工资？ 显然这是不可能也是不可
以的。

退一步讲， 即便这样的迟发
工资对遏止员工 “双 11” 期间
“剁手” 有效果， 但众所周知的，

电商 “双11” 的价格等优惠、 便
利等， 也仅在这一天或前后的几
天时间内进行， 过后就会恢复原
先的价格秩序等。 如此， 11月10
日的当月工资迟发， 推迟一天两
天甚至十天八天也还说得过去，
但一下子推迟到12月底， 就有些
让人难以理解了。 说句不好听话
的话， 这难免让人怀疑， 防 “剁
手” 只是故意给员工晚发工资的
借口和幌子。

更重要的是， 这与相关法律
法规相违背。 我国 《劳动法》 第
50条规定： “工资应当以货币形
式按月支付给劳动者本人。 不得
克扣或者无故拖欠劳动者的工
资。” 《工资支付暂行规定》 第7
条规定： “工资必须在用人单位

与劳动者约定的日期支付 。 如
此 ， 该公司没有征得员工的同
意， 就以 “双11” 防 “剁手” 为
由和一纸通知， 把当月工资推迟
一个多月发放， 无疑与法律法规
不相符， 是对员工正常获得工资
权利的侵害。

眼下， 我国正在加速进入互
联时代， 这带给我们许多便利和
好处的同时， 也同样产生了不少
负面作用， 比如网购带给我便利
的同时就容易引发一些人的无节
制网购， 这不仅需要我们以正确
心态、 合适的方式自我节制， 也
需要其他方面的合理合法和及时
有效引导。 但显然， 公司迟发员
工工资， 违背了法律规定， 应该
检讨改正。
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■长话短说

底线

■有感而发

付彪 ： 14岁的小美 （化名 ）
在西安城南一所中学读初二， 她
的妈妈最近发现从小乖巧的女儿
总是说粗话 “他妈的”， 和女儿
交流后才得知， 该班语文老师常
在课堂上说粗话， 导致小美现在也
经常说粗话。 不仅女儿说粗话， 班
里成绩拔尖的女同学， 也时常讲粗
话。 希望有关部门以立法的形式，
明确教师语言暴力的概念， 做出
禁止语言暴力的规定和有效的惩
戒方式， 还菁菁校园一片净土。

垃圾分类回收要做好终端处置

■每日观点

□余明辉

以防“剁手”为由迟发工资损害职工权益

该公司没有征得员工的同
意， 就以 “双11” 防 “剁手”
为由和一纸通知， 把当月工资推
迟一个多月发放， 无疑与法律法
规不相符， 是对员工正常获得工
资权利的侵害。

救命技能
亟待普及

目前， 我国公众急救技能究
竟如何？ 协和医院急诊科副主任
朱华栋介绍 ， 相比其他发达国
家， 我国公众在急救知识与技能
方面较为欠缺。 “这方面的培训
率， 发达国家能达到30%至40%，
有些甚至达到70%到80%， 而我
国连1%都不到 ， 可能北上广深
等发达城市稍微高一些。 以前国
民不太重视急救培训， 这几年才
开始认识到它的重要性。” （11
月5日 《新京报》）

时下， 近半心梗、 猝死意外
发生在公共场所， 大多数市民因
不懂急救， 遇事只能 “干着急”，
导致有的因错过抢救时间而酿成
悲剧。 而今， 我国急救培训率不
足1%， 非常低 ， 这等于是敲响
了普及急救知识的警钟 ， 呼唤
“救命技能” 亟待普及。

有资料显示 ， 最初的8分钟
是意外死亡的第一个高峰， 也是
进行心肺复苏的 “黄金8分钟”。
据目前的死亡病例分析表明， 有
40%的冠心病病人死于发病后15
分钟内， 其死因大多是由于不能
得到迅速及时的抢救， 而并非是
病情开始即已发展到不可挽回的
致命程度。 因而， 掌握一些急救
护理常识， 对自己、 对家人、 对
他人、 对社会， 都是有益的。 而普
及 “救命技能”， 不是一个单位和
部门的事情， 需要政府、 学校、
企业和个人等全社会共同参与。

不仅要把急救培训纳入大中
小学校和警校的课程中， 还要在
各社区设立急救知识免费培训中
心， 免费为公民培训相关急救技
能， 让急救教育培训走进千家万
户； 并为公民急救技能的培养与
急救保护立法。 像上海市那样，
出台 《上海市急救医疗服务条
例》， 明确规定， “紧急现场救
护行为受法律保护， 对患者造成
损害的， 不承担法律责任。” 并以
此鼓励市民学好一技之长， 多做
“好人”， 提高公民自救互救能力，
减少突发事件引起的人员死亡。 毕
竟， 公共场所和专业执法 、 服务
部门的工作人员能够掌握“黄金8
分钟” 的急救常识与技能， 遇到类
似事情就不会袖手旁观， 公共安全
水平就会得到提升， 公民的生命
安全就会有保障。 □路可玫

职业“遛娃师”
安全是第一主题

让不文明语言
远离菁菁校园

应将智享自行车快速复制推广

北京与上海 、 南京等8个城
市作为全国第一批垃圾分类处理
试点城市已经16年了。 记者在北
京街头看到， 垃圾分类的硬件设
施已经比较齐备， 随处可见标有
垃圾分类标志的垃圾桶。 然而，
不少属于 “可回收物” 的垃圾混
在 “不可回收物” 的垃圾堆里。
（11月6日 《工人日报》）

公众都知道垃圾分类好， 但
很多市民并不清楚该 怎 么 给 垃
圾 分 类 。 因 此 ， 要 通 过 多 种
渠 道 、 采 取 多 种 措 施 加 大 宣
传 力 度 ， 让 市 民 清 楚 知 道 正

确 的 垃 圾 分 类 方 法 。 此 外 ，
还 要 让 市 民 养 成 垃 圾 分 类 的
习 惯 。 如 果 市 民 明 白 怎 么 分
类却因为嫌麻烦而没有实际分
类行动、 没养成习惯， 垃圾分类
也是纸上谈兵。

垃圾分类回收， 做好终端处
置是关键。 国内很多城市都未建
成完善的处置终端， 导致垃圾分
类功败垂成。 很多市民发现， 分
类垃圾桶里的垃圾被一起倒进了
同一辆垃圾清运车， 最终又合在
一起了。 这种情况的存在， 造成
一些市民的垃圾分类热情不高。

垃圾分类看起来简单， 但 “最后
一米” 很难跨越。 跨越垃圾分类
“最后一米”， 要走好三步棋： 第
一步是让市民清楚知道正确的垃
圾分类方法。 第二步 是 引 导 市
民 养 成 垃 圾 分 类 习 惯 。 完 善
的 处 置 是 跨 越 “ 最 后 一 米 ”
的 第 三 步 也 是 关 键 一 步 ， 就
是要科学配置分类垃圾桶 、 分
类垃圾清运车等， 杜绝出现市民
找不到分类垃圾桶投放以及分类
投放的垃圾被搅和在一起倒入垃
圾清运车现象。

□谢庆富

范军： 陪着孩子玩， 就能月
入万元？ 对不起， 这是真的。 这
个职业还有个颇为好玩的名称：
遛娃师。 近年来， 在武汉从事遛
娃师这个职业的人慢慢多了起
来。 遛娃师可不同于传统意义上
的保姆， 看管好孩子就行了。 遛
娃师不仅要履行看管义务， 更要
带孩子玩得开心。 除了保证孩子
玩得开心， 安全更是第一主题。

国家网信办４日发布《互联网直播服务管理规定》。
规定一出， 一些网络直播平台企业可能会感到 “被束
缚” “不舒服”。 但管理不是为了 “管死”， 而是为了
行业的健康发展。 限制、 禁止靠低级趣味博取眼球的
网络直播， 有利于维护健康有序的行业环境， 营造一
个风清气正的网络空间， 让依法依规提供优质内容的
直播平台脱颖而出。 （11月4日新华网）

在手机上一点， 约辆摩拜单
车骑着去地铁 ， 已经不是新鲜
事。 如今， 官方推动的共享自行
车也将加入进来。 今年， 海淀区
尝试将闲置自行车改成智能公租
车。 目前， 海淀智享自行车租车
系统已经在上地街道启动试点，
万寿路街道和八里庄街道也开始
回收闲置自行车， 力争年底前让
2万辆自行车上线运行。 （11月6
日 《北京晨报》）

说起自行车， 那可是咱北京
人的骄傲， 远的不说， 就说八十
年代， 北京的自行车数量曾经达
到800多万辆， 除了老人和小孩，
差不多人手一辆 。 无论严寒酷
暑， 每天早晨， 大马路上都是并
着排的骑车人， 场面蔚为壮观。

可随着人民生活水平的提高， 汽
车快速地进入了家庭， 骑自行车
的人越来越少。 于是， 自行车就
“刀枪入库” 了， 都放到车棚里，
变成裹着厚厚尘土、 锈迹斑斑的
一堆废铁。

海淀区上地街道推出的 “智
享自行车” 让人眼前一亮。 从小
处说， 一是变废为宝， 让沉睡在
车棚中的缺胳膊短腿的破旧自行
车通过重组获得新生， 派上了用
场。 二是有科技含量， 使用者通
过下载APP软件 ， 注册并缴纳
200元押金后就可扫码使用， 方
便快捷。 三是使用价格便宜， 一
个小时才一块钱。 解决了辖区老
百姓出行 “最后一公里 ” 的问
题。 一出家门就骑上 “智享自行

车” 三五分钟就会达到公交地铁
车站， 要多方便有多方便。 从大
处说， 一是为北京的环保事业做
出 了 贡 献 ， 身 体 力 行 ， 践 行
“3510” 的绿色出行理念 。 二是
节能减排， 为让北京的天更蓝、
水更绿做出自己的贡献。 三是既

缓解了交通压力又锻炼了自己的
身体， 可谓一举多得。

下一步 ， 有关部门应该对
“智享自行车” 项目进行深入细
致的研究， 归纳整理出一套可复
制的方法来， 待时机成熟后在全
市推广。 □许庆惠


